

# LA ÚLTIMA

Un mes. . . . . 2'50 Ptas.  
SUSCRIPCIÓN: Extranjero semestre . . . 24' "  
Número suelto . . . . . 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO

Lunes 31 de Enero de 1938.—II Año [Triunfal.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

## UNA PATRIA

## UN ESTADO

La Patria: España.

El Estado: Nacional-Sindicalista.

# Gran victoria nacional en

En audaz operación nuestras fuerzas irrumpen en el frente Acebuche, Quemada, Ducado, Lama de Madroño, Quejido y otras posiciones. — En el interior de nuestras líneas queda Bárbara, — Se cogen al enemigo buen número de prisioneros de bajas y nos apoderamos de mucho material. — Se rechazan los enemigos en Jaca y la Celada. — Nuestra aviación bombardea los directivos y puestos de mando de

# El Caudillo marca las normas del nuevo

## El parte oficial de la guerra

## EL FUHRER

EL DE ANTEANOCHE

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

Continúa la batalla en el sector de Teruel con éxito para nuestras armas. El enemigo atacó con gran lujo de medios por diversos sectores de este frente, siendo en todos ellos rechazado con grandes pérdidas.

En uno de los ataques a nuestras posiciones de las Celadas se les incendiaron seis tanques rusos; cooperando brillantemente a nuestro contraataque, la aviación nacional, que sembró de cadáveres el campo.

Han caído prisioneros en nuestro poder trescientos quince milicianos y algunos oficiales.

Se han recogido cuatrocientos quince cadáveres rojos y se han pasado a nuestras filas cuarenta y seis milicianos con armas, que dan cuenta de la desmoralización que reina en el campo rojo, en el que los jefes les obligan a atacar, ametrallándoles si se niegan a ello.

El enemigo dejó en nuestro poder abundante material, del que se han recogido hasta la hora de dar este parte doce ametralladoras, diez y seis fusiles ametralladores y varios centenares de armas de repetición.

Salamanca, 29 de Enero de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor,

Francisco Martín Moreno.

EL DE ANOCHE

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

Esta mañana ha sido brillantemente rechazado un ataque hecho por un batallón enemigo en el sector de Jaca, causándole tal número de bajas que puede decirse que quedó materialmente aniquilado.

En los restantes sectores de este ejército cañoneos y tiros.

### EJERCITO DEL CENTRO.

Sin novedad digna de mención.

### EJERCITO DEL SUR.

En el día de hoy se ha llevado a cabo una operación en la que se ha ocupado la Sierra de Acebuche, Quemada, Ducado y Herrera, Lama de Madroño, Quejido, Guarda de los Picadillos y la Sierra del Perro Majano. Nuestras fuerzas irrumpieron en el frente ocupando las posiciones enemigas en audaz maniobra sorprendiéndole y haciéndole gran cantidad de bajas. En el interior de nuestras líneas han quedado las minas de plomo de Sta. Bárbara.

Hasta el momento de cerrar el parte se tienen noticias de haberse recogido 15 ametralladoras, 312 fusiles de repetición y gran cantidad de municiones y material.

Los rojos dejaron en nuestro poder 242 prisioneros y más de 300 muertos, siendo muchísimos los milicianos rojos que huídos y desmoralizados es encuentran diseminados por el campo.

### ACTIVIDAD DE LA AVIACION.

Nuestra aviación en respuesta al frustrado bombardeo sobre Salamanca llevó a cabo una acción sobre los centros directivos y puestos de mando de Barcelona con gran éxito.

Salamanca, 30 de Enero de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor,

Francisco Martín Moreno.



Irradian a todos los países de la tierra, brotando del alma alemana, ecos triunfales. A través de las emisoras de radio y a lo largo de los hilos telegráficos, las palpitaciones jubilosas del pueblo alemán repiten con entusiasmo indescriptible su grito de adhesión a su Führer Canciller, y las exclamaciones de confianza absoluta que inspiran a todo el país las orientaciones de la nueva Alemania.

HEIL HITLER, HEIL HITLER, HEIL HITLER.

Ayer, al celebrarse el quinto aniversario del movimiento Nacionalsocialista que dó el poder a Adolfo Hitler, en medio de manifestaciones de vibrante penetración entre el Jefe del Estado y el pueblo que le elevó y le sostiene, el sentimiento alemán debió recapacitar un poco acerca del pasado.

Recordaría sin duda los días de la post-guerra, tan lejanos ya merced a la gestión enérgica que, en la vida interior de Alemania y en sus relaciones con los países extranjeros, ha realizado Hitler, con un gesto de supremo dominio y con el incontrastable arresto de quien se sabe de antemano triunfador.

Contemplaría después la situación alemana actual, reorganizados los servicios todos, revalorizada la moneda, abiertas de nuevo para todos los ciudadanos las rutas del trabajo, restablecido el formidable crédito militar a que es acreedora por su historia y por su grandeza, consolidada amistad estrechísima con potencias de extraordina-

ria importancia en el equilibrio mundial, siendo portaestandarte de la civilización y de la paz que se cifra en ese plan internacional anticomunista que es barrera infranqueable para los insaciables tentáculos del sovietismo perturbador.

Todo eso y mucho más es la obra de UN HOMBRE.

Y ahí está la obra de Adolfo Hitler. Ahí está la Alemania nacionalsocialista, reconstruida en solamente cinco años de existencia, y puesta de nuevo en pie sobre el pedestal augusto de la historia, con la resolución inquebrantable de marchar hacia adelante siempre por el bien de la vida y de los hombres.

Como la Italia de Mussolini la Alemania de Hitler vuelve a marchar a cabeza de los pueblos del mundo. En su propio seno ha extraído los elementos de trabajo que dieran pan a sus hijos. De las dificultades que siguieron a la conflagración europea ha hecho resurgir un poderoso ejército, otra vez sobre los mares hay magníficos buques de guerra que pasean gloriosamente la enseña nueva de la Cruz Gamada.

Y a través de las emisoras de radio y por los hilos telegráficos y en la ciudad todas del universo, al resonar los gritos jubilosos del pueblo alemán, se juntan ellos con otros gritos que repiten entusiasta y admirativamente su homenaje al Führer: HEIL HITLER, HEIL HITLER, HEIL HITLER.

¿Tienes LATON, COBRE O ALUMINIO?  
Entregalo a ESPAÑA en el día de la CHATARRA.

entre las provincias de Badajoz y Córdoba, nuestras tropas, por Granja de Torrehermosa, cerca de Fuenteovejuna, han roto el frente enemigo en una extensión de más de 20 kilómetros, logrando ocupar la sierra de Debuche llamada, hemo ocupado también las mas del Madroños y otras importantes posiciones. Hay que hacer destacar que han quedado en nuestro poder en la extensión de tierras ocupadas las famosas minas de plomo de Santa Bárbara.

me llegan afirman que han sido cogidas 8 ametralladoras, 7 fusiles-ametralladoras, más de 200 fusiles, 142 prisioneros y más de 20 muertos, además de gran cantidad que se encuentran abandonados en el campo de batalla.

Hoy, por haber terminado tarde la operación y por la niebla, no puedo comunicar más detalles de lo ocurrido con detención.

A continuación termina su charla dando las buenas noches, por no tener ni los camelitos acostumbrados ni la lista de los donativos.

# La última pirueta

## Prieto ha dado una nota

(DE RADIO NACIONAL)

Barcelona ha dado una nota gloriosa con palabras de pavor y de gran fortaleza material y moral. Los resultados de la guerra en el aire.

"Tragediante", abrumado de dolor por las descarnaduras abiertas en su organización militar merced a un golpe eficaz y legítimo que podemos dar a nuestro Ejército del Aire, clama contra esta dureza de la guerra y el riesgo cierto de perder que seguir afrontándonos en una condición de los asesinos que aneja y sobre todo al imperativo ético que nos corresponde acatar para cumplir a todos los españoles dignos su Patria.

¿Cámbais inclementes, bombas y granadas? ¿No socavábais los cimientos y en ellos hicisteis estallar toneladas de dinamita para que se convirtieran en escombros los corazones, los huesos y los cráneos de miles de españoles inocentes? ¿No recordáis vuestros bombardeos homicidas sobre Valladolid, Burgos, Salamanca, Vitoria, Sevilla, Zaragoza, Segovia, Teruel?

¿Qué bien matábais antes, qué bien matábais antes! Apenas teníamos unos "breguets", trastos viejos y franceses en el aire y una máquina rota de encasquillar cartuchos en la tierra temblorosa de nuestras ciudades desamparadas! Entonces sí que erais valientes; pero nosotros éramos más valientes todavía, que os esperábamos, que os matábamos y en los entierros las voces llenas de firmeza a los caídos de ¡PRESENTE! ¡¡ARRIBA ESPAÑA!! Ni una sola voz en el abierto camposanto hubiera osado ante los restos de un mártir o de un héroe, modular la proposición de un compromiso mutuo con la Horda, porque la Horda era más fuerte. Esa voz infiel no hubiera sido española ni digna de la honra de vivir para morir por la España de mañana que se engendra en el deber, en el dolor y en el sacrificio del levantamiento Nacional.

En el "tragediante" de sus esbozos de conciencia, de la tutela que está llamado a ejercer más allá del territorio a que se extiende la guerra, como representante legítimo del poder público nacional.

En estos sentimientos, desmentidos en el pasado por sus hechos criminales, afirmados ahora por la conducta aterrada, fundamenta el "tragediante" su criterio opuesto a bombardear a las ciudades alejadas de los frentes de combate. Y compara este acto, ese tardo humanitarismo con amenaza de bombardear cobardemente las ciudades indefensas.

Puede pues el "tragediante" sufrir, temblar, blasfemar y suspirar. Su nota reciente, complejo de pavor y de audacia, de histrionismo y vileza, demuestra entre otras muchas cosas, que nos desconoce. Somos cristianos, humanos y caballeros, pero antes, porque lo quiere la Patria y lo reclama Dios para su culto y para su servicio, hay España, y España no pacta con quien la atormenta, la niega y la destruye. Porque, sabed que España no está ni en las ciudades, ni en los edificios, ni en nuestras pobres vidas efímeras: España está en el Ideal, en las Banderas y en el Numen de Franco, de FRANCISCO. Por la salvación de ese tesoro eterno hemos ido a la Revolución sagrada y a la guerra libertadora. En la guerra estamos. Pues ¡adelante!, como dijo un genio alemán, ¡adelante!, adelante!, hasta por encima de nuestros muertos.

Este acto seguido de fulminar su amenaza, como sobrecogido por ella, encoge cobarde, atenora su voz, habla del aspecto emocional que en su generoso corazón los escáculos de ruina y muerte de España y nos propone, nos propone... la formalización de un compromiso mutuo de no emplear las terribles ciudades del aire sobre las ciudades indefensas de los frentes.

¿No advertís la villanía, no os da cuenta de la iniqua audacia del capitán de la Horda? ¿No distinguís pertamente acusada la doblez y la zorra? ¡Ahora que nosotros somos valientes, ahora que el heroísmo de nuestros pilotos ha encontrado el instrumento apto para sus lícitas e inenunciables operaciones de guerra, ELLOS, los cazadores de hombres inermes y los exterminadores de ciudades indefensas nos proponen un pacto de no agresión! ¿Es que no os acordáis de las alucinantes jornadas del año 1936? ¿Y los mil seres humanos, españoles que asesinasteis en la capital de la República, y los heroicos sublevados de Madrid, de Guadalajara, de Jacete, del Cuartel de la Montaña de Madrid y de los Jefes y Oficiales de la Armada Naval? ¿Cómo los papeis a nuestros padres, a nuestros hermanos, a nuestros héroes? ¿Y Oviedo? ¿Cuántas granadas y cuantas bombas lanzásteis contra la invicta ciudad para aplastar a todos los soldados y a todas sus mujeres, sus niños y sus niños? ¿Y el Alcázar toledano? ¿No había mujeres y pequeños dentro del recinto donde vol-

ta a pesar de que el frente ha sido avanzado en profundidad más de diez kilómetros, quedando nuestra línea al norte de la sierra de la Celadilla, desde donde podemos batir con fuego de cañón las estribaciones de la sierra del Casal, sierra del Cuervo y sierra del Pedroso y nos da una situación táctica verdaderamente favorable, alejando el frente enemigo por la parte del sector de Fuenteovejuna y Granja de Torrehermosa, que ya tenía por delante varias líneas de altura que la defendían perfectamente. No se puede explicar cómo en una sola jornada que ha durado cuatro horas, ha sido posible la ocupación de objetivos que estuvieron en poder del enemigo, por un puñado de hombres. En esta operación se ha cubierto de gloria el Ejército del Sur por su ímpetu. En todos los sectores del Ejército Nacional se vive intensamente la guerra y se aprovecha cualquier incidente favorable para demostrar palpablemente la superioridad de nuestra táctica y sobre todo el enorme ímpetu de nuestros soldados que lo mismo en el Sur que en el Norte, por ser soldados de España, están siempre en estrecho maridaje con la gloria.

## Más sobre los bombardeos aéreos

(De Radio España)

Salamanca.—Con motivo de los bombardeos a las poblaciones pacíficas carentes de importancia militar y alejadas del frente y que el gobierno rojo trata de justificar que son como represalias de los bombardeos nacionales sobre objetivos de su retaguardia. La aviación nacional no ha bombardeado poblaciones pacífi-

cas de la retaguardia más que en algunos casos aislados y siempre como respuesta a los bombardeos sistemáticos sobre pueblos pacíficos llevados a cabo por la aviación roja.

El bombardeo de Durango como puesto inmediato al frente que fué reducido en donde se defendían los vascos comunistas constituyó el objetivo típico militar que no admite réplica. Guernica a 5 kilómetros de las líneas de fuego también puede decirse que fué lugar donde constituía un nudo de comunicaciones importantísimo con fábricas de artillería y otro material de guerra y depósito de municiones. Y aún así no fué la aviación nacional quien la destruyó: la destruyeron los incendiarios rojos como hicieron en Eibar, Amoravieta, Cangas de Onís y tantas otras villas que también incendiaron y destruyeron sus unidades dinamiteras. Gijón fué objeto de operaciones y el mundo entero puede ver perfectamente que ninguna bomba fué arrojada sobre su ciudad.

Se bombardearon fábricas e industrias de guerra que se hallaban a 6 kilómetros de la ciudad, las que fueron eficazmente batidas por nuestra aviación y así el mando ha tenido especial cuidado en dirigir sólo sus ataques en todo aquello que podía constituir y que tenía un interés mi-

litar como depósitos de municiones y fábricas de industrias guerreras: todo ésto ha sido batido por nuestra gloriosa aviación, pero nunca hemos buscado poblaciones alejadas de los centros guerreros.

Para ello las autoridades rojas y a los comités es a quien corresponde alejar a la población civil de todo objetivo militar, pero los rojos proceden de distinta manera y si no, un ejemplo: cuando los bombardeos de la capital madrileña en el que fué concedido por el GENERALISIMO una zona de seguridad para que en ella pudiera resguardarse la población civil no combatiente; pues bien, allí en esta zona fué donde llevaron sus cuarteles y la convirtieron en depósito de municiones y material de guerra.

A nosotros nos duelen como propias las bajas de la población civil roja, pero no por ello tenemos que dejar de ejercer nuestras represalias, pero no en las ciudades pacíficas de la retaguardia como hacen ellos si no en objetivos militares bien definidos.

Parece que los pilotos rojos obedeciendo sin duda órdenes del mando van buscando los pueblos de la retaguardia dedicándose a hacernos daño para satisfacer las apetencias personales del mando.

# Brillante victoria nacional en Granja de Torrehermosa

## Nuestras fuerzas conquistan importantes posiciones

Crónica del «Tebib Arrumi»

Me voy a permitir el lujo de no hablar a Vds. del sector de Teruel. Hoy ha habido un ataque esta madrugada por el sector de Jaca en el que hicieron nuevamente el ridículo los mandos rojos al demostrar hasta la evidencia que son incapaces de organizar una operación militar que merezca nombre de tal. Les hemos hecho los acostumbrados muertos; les hemos cogido treinta prisioneros, más cincuenta fusiles y a otra cosa. Es decir a otro fracaso porque supongo que mañana volverán a "cogerse los cuernos", como dice mi jefe, el General Queipo de Llano, contra nuestras posiciones estupidamente y sólo con el afán de aumentar la sangre, que está aniquilando las mejores unidades del llamado ejército marxista. El resto del día ha transcurrido tranquilo con el conjunto natural de tiroteos, cañones, etc. También con el subrayado trágico de la pasada de nuestra aviación por sobre las segundas líneas enemigas, causando los estragos de costumbre. Pero al decirles los motivos de no hablarles a Vds. del sector de Teruel no es que trate de salirme de la rutina, sino para hablarles del éxito extraordinario de una verdadera batalla triunfal ¿dónde pensarán Vds? pues en el que parecía tranquilo frente andaluz.

Me voy a permitir el lujo de no hablar a Vds. del sector de Teruel. Hoy ha habido un ataque esta madrugada por el sector de Jaca en el que hicieron nuevamente el ridículo los mandos rojos al demostrar hasta la evidencia que son incapaces de organizar una operación militar que merezca nombre de tal. Les hemos hecho los acostumbrados muertos; les hemos cogido treinta prisioneros, más cincuenta fusiles y a otra cosa. Es decir a otro fracaso porque supongo que mañana volverán a "cogerse los cuernos", como dice mi jefe, el General Queipo de Llano, contra nuestras posiciones estupidamente y sólo con el afán de aumentar la sangre, que está aniquilando las mejores unidades del llamado ejército marxista. El resto del día ha transcurrido tranquilo con el conjunto natural de tiroteos, cañones, etc. También con el subrayado trágico de la pasada de nuestra aviación por sobre las segundas líneas enemigas, causando los estragos de costumbre. Pero al decirles los motivos de no hablarles a Vds. del sector de Teruel no es que trate de salirme de la rutina, sino para hablarles del éxito extraordinario de una verdadera batalla triunfal ¿dónde pensarán Vds? pues en el que parecía tranquilo frente andaluz.



**"El Elixir Sáiz de Carlos ha curado mi estómago...!"**

**Indudablemente es el tratamiento más eficaz para las enfermedades del estómago e intestinos."**

Así lo declaran millones y millones de enfermos que, cansados de los sufrimientos y privaciones a que se veían sometidos, han recuperado la salud con este famoso medicamento, único para las enfermedades del estómago e intestinos.

**ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS**

Por el sector llamado Granja de Torrehermosa, es decir a IN. O. de Córdoba y en los lindes de esta provincia y Badajoz. Yo podía decirles a Vds. que me he trasladado en avión desde el frente de Aragón al frente de Andalucía, pero como yo no hago un chiste ni en broma, os diré que he sostenido una larga conferencia telefónica con el Jefe que ha dirigido esta operación y tengo los suficientes datos de la importancia de la jornada de hoy. Ha sido un verdadero golpe de audacia que acredita al Mando. La mañana de hoy amaneció con los montes llamados de Sierra Quemada totalmente cubiertos de nieve. Cuando era aún densa la cortina de nieve, las unidades de este frente se lanzaron hacia los montes que ocupaban los rojos y que desde hoy son nuestros. Acebedo y otros puntos fueron asaltados y tomados sin que los rojos se dieran cuenta hasta que los tuvieron encima y abandonando las trincheras sin haber disparado un solo tiro. Era entonces el mediodía. El sol había deshecho la niebla que nos permitió descubrir a los fugitivos y causar una gran mortandad en su huida hasta el extremo de haber recogido más de 300 muertos y heridos muchos de ellos que reclaman auxilio en medio de grandes alaridos. La Sanidad se apresuró, naturalmente, a auxiliarlos. También les hemos cogido 242 prisioneros, con sus jefes y oficiales, quedando en nuestro poder gran cantidad de armas, municiones y pertrechos de guerra que es imposible a la hora de redactar esta crónica, dar siquiera una idea aproximada de ello. Pero puede asegurarse que en realidad todos los pertrechos de guerra que existían en esta serie de posiciones, han caído en nuestro poder con facilidad, siendo por tanto el botín de la operación verdaderamente asombroso.

Entre otras cosas buenas que hemos conquistado al ocupar esta serie que he enumerado, de posiciones, hay que señalar las célebres minas de plomo de Santa Bárbara que han quedado rebasadas por nuestras unidades y en las que en la misma tarde de hoy han hecho reconocimiento varios ingenieros llamados urgentemente al efecto. Ha sido tal la derrota sufrida por el enemigo, que no ha intentado siquiera la menor reacción

**BALEAR Mañana**

1.ª jornada, de la serie en tres jornadas

**FANTASMA**

**VENGADOR**

con LOU CHANEY (hijo)

**LA CENA DE LOS ACUSADOS**

con MIRNA LOY — MAUREEN SULLIVAN WILLIAN POWELL

**VEA LOS COCHES**

de particulares que puede ofrecerle para la venta

**Auto - Información**

**ULTIMOS MODELOS**

Citroen 10 HP., Peugeot 9 HP., Opel 10 HP., Singer 10 HP., Ford 8 HP., Fiat 9 HP.

Otros varios

Citroen 5 HP., Derbi 6 HP., Brasier 8 HP., Chasis Citroen 10 HP., Renault 12 HP., y 17 más inscritos en nuestro registro gratuito.

Calle Manuel Guasp 5-9.

Telf. 1287.

**¡AUTOMOVILISTAS!**

evitar peligros y multas... usad los

**CUBRE FAROS ALOMÁ**

Obtendréis la máxima luz reglamentaria. Llevad el coche a Avda. A. Selló, 98 y por 3'50 ptas. cada uno, se confeccionan a medida del delo reglamentario y revisados por la D. P. A.

**SE ALQUILA CHALET**

en Son Armadams; garage, baño, vistas espléndidas; amueblado. Garage Ford, calle Aragón.

**INGLES PRACTICO**

sin gramática. Lecciones a domicilio. Escribir Aguiló Son Campos, 60.



